



Mensuel ☎ : 01 53 94 96 01
T.M. : 357 542 L.M. : 1 588 000

LE MONDE diplomatique

AVRIL 2010

SOCIÉTÉ

POLITIQUE DE L'ASSOCIATION. – Jean-Louis Laville

Seuil, Paris, 2010, 347 pages, 20 euros.

L'«associationnisme» n'est pas qu'«un instrument de défense contre la marchandisation», estime Jean-Louis Laville, professeur au Conservatoire national des arts et métiers. Ce phénomène contrecarre, selon lui, une «*opposition fatale entre le politique et l'économique*» et propose une vision de la société qui dépasse la juxtaposition de l'intérêt général et de l'intérêt particulier. A l'appui de cette thèse, ce spécialiste des économies «alternatives» cherche à ranimer un débat qui s'épuise en démontrant que les conceptions respectives du tiers secteur, de l'économie sociale et de l'économie solidaire se rejoignent autour d'un «*référentiel pluraliste qui admet définitivement l'insuffisance du marché et de l'Etat*».

Voici donc une première synthèse des expériences américaines et européennes de l'«associationnisme», avec en toile de fond des arguments nouveaux pour mieux saisir les articulations de plus en plus complexes entre la démocratie et l'économie. Dommage que la question lancinante du «conservatisme» associatif, si souvent dénoncée par ailleurs, ne soit pas abordée en tant que frein à l'émergence d'une «société civile» considérée depuis toujours comme un terreau fertile pour la renaissance du débat politique.

JEAN-MICHEL DJIAN